La provincia de Guadalajara encierra numerosas y variadas manifestaciones culturales y folclóricas, muchas de ellas de gran atractivo turístico y sorprendentes, en todo caso, para el viajero. Es esta una provincia de arraigada tradición, que ha sabido conservar para las generaciones venideras una buena parte de su historia representada en sus botargas, loas, danzas, autos sacramentales y otras manifestaciones sentidas profundamente por este pueblo.

La geografía variada y rica de Guadalajara, con contrastes enormes de unos puntos a otros de su territorio, se deja ver y sentir en la diversidad de fiestas populares existentes, muchas de las cuales han sido declaradas de interés turístico provincial por la Diputación en un claro intento de conservar y consolidar su existencia, en base a ayudas económicas y divulgativas. Curiosamente, en Guadalajara, la despoblación de los pueblos no sólo no ha logrado destruir muchas de estas manifestaciones, sino que, muy al contrario, ha sido un revulsivo de atracción y unión de los emigrantes que, puntualmente, cada año, vuelven a participar en sus tradicionales fiestas e, incluso, son parte de ellas y, en muchos casos, sus verdaderos promotores y mantenedores.

Variedad y colorido

Las fiestas de interés turístico provincial de Guadalajara son tan variadas como sus pueblos, comarcas y gentes. Todas parecen encerrar un mismo significado, el amor a la vida y a la naturaleza unido a un profundo sentimiento religioso, pero en cada rincón tienen un particular modo de exteriorizarlo. Así, encontraremos las constantes luchas de las botargas con los más jóvenes de los pueblos, enfundadas aquellas en sus trajes de vivos colores y con los rostros bajo caretas; los danzantes, confundidos en su vestimenta con la riqueza de los paisajes, sin los cuales no tendrían sentido; las loas y autos sacramentales, con la eterna lucha entre el Bien y el Mal; las soldadescas, en las que se reviven las tradicionales luchas de Moros y Cristianos; y otras muestras que igualmente paten-



Danzantes de la Virgen de la Hoz (Molina de Aragón)

Guadalajara: una viva tradición cultural y folclórica